

December 2023

دىسىبر 2023

مجلت اللغت العربيت وآدابها Journal of Arabic Language and Literature



مجلة علمية محكمة ربع سنوية المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث متاح عبر الإنترنت: www.ajsrp.com



Journal of Arabic Language and Literature

مجلة علوم اللغة العربية وآدابها

Published by

Arab Institute of Science and Research Publishing

A scientific reviewed journal, quarterly periodical

ISSN: 2790-7317

Volume 2 – Issue 6

December 2023

تصدر عن

المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث

مجلة علمية محكمة دوربة ربعية

ISSN: 2790-7317

العدد 6 - المجلد 2

ديسمبر 2023م

Copyright © 2023

حقوق النسخ © 2023

Arab Institute of Science and Research Publishing

المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث

State of Palestine - Gaza City

دولة فلسطين - مدينة غزة

All rights reserved

كافة الحقوق محفوظة



Chairman of the editorial board

Professor\ Maher Fouad Al-Jabali

Professor of Literature and Criticism

رئيس هيئة التحريـر

البروفيسور/ ماهر فؤاد الجبالي

أستاذ الأدب والنقد

Editorial Manager

Dr. Adel Ibrahim Ahmed

Associate Professor of Hadith and its Sciences

مدير التحرير

د. عادل إبراهيم أحمد

أستاذ الحديث الشريف وعلومه المساعد

Editorial Board

أعضاء هيئة التحرير

Prof. Dr. Salah Ahmed Ramadan Hussein

Al-Azhar University - Arab Republic of Egypt

أ.د. صلاح أحمد رمضان حسين
 جامعة الازهر- جمهوربة مصر العربية

Prof. Dr. Shadia Chakroush

Badji Mokhtar University - Algeria

- أ.د. شادية شقروش جامعة باجي مختار - الجزائر

Prof. Dr. Yahya Ahmed bin Makhlouf

University of Batna 1 - Algeria

- د. يحيى أحمد بن مخلوف جامعة باتنة 1 - الجزائر

Prof. Dr. Bolrah Ottomani

University of Algiers - Algeria

د. بولراح عثماني
 جامعة الجزائر – الجزائر

Prof. Dr. Sami Mahmoud Ibrahim

University of Mosul - Republic of Iraq

– أ.م.د. سامي محمود ابراهيم جامعة الموصل - جمهوربة العراق

Prof. Dr. Salah Mohsin Hazim Abdulkarim

Ministry of Education, Republic of Iraq

م. م. صلاح محسن حازم عبدالكريم
 دكتوراه علم النحو والدلالة، وزارة التربية والتعليم، العراق

Dr. Mahmoud Khalif Khudair Elhayani

Northern Technical University - Republic of Iraq

د. محمود خليف خضير الحياني
 الجامعة التقنية الشمالية - جمهوربة العراق

Dr. Hanaa Mohammed Khalaf Al-Shloul

Jadara University - The Hashemite Kingdom of Jordan

د. هناء محمد خلف الشلول
 جامعة جدارا - المملكة الأردنية الهاشمية

Dr. Zahra Al-Thabit

Faculty of Letters and Human Sciences of Kairouan - Tunisia

د. زهرة الثابت
 كلية الآداب والعلوم الإنسانية بالقيروان - تونس

Dr. Nima Dahash Farhan ..Khaloy Al-Tai

Ibn Rushd College - University of Iraq - Republic of Iraq

د. نعمة دهش فرحان خالوي الطائي
 كلية ابن رشد - جامعة العراق - جمهوربة العراق

Dr. Hoda Salah Rashid Al-Tikriti

Tikrit University - Republic of Iraq

– د. هدى صلاح رشيد التكريتي جامعة تكربت - جمهورية العراق الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات، وبفضله وحده تتحقق جلائل المهمات، وعليه وحده الاتكال في جميع الملمات، والصلاة والسلام على المبعوث رحمة للعالمين؛ رسولنا محمد صلى الله عليه وآله وسلم، وبعد/ يطيب في ونيابة عن أسرة المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث، أن نقدم لأحبتنا الباحثين والجمهور الكريم العدد (6) من المجلد (2) من مجلة اللغة العربية وآدابها، للربع الرابع (اكتوبر- نوفمبر- ديسمبر/ 2023), وتضمن العدد (7) أبحاثٍ قيمة؛ تناولت موضوعات مهمة؛ درس الأول تداولية لأفعال الكلام التوجهية في الرسوم المتحركة "صدق رسول الله"، وبحث الثاني التماسك النصي في سورة التكوير من خلال الإحالة الضميرية – دراسة نصية، وبين الثالث التوجيه الدلالي تُلشاهد القرآني في مُغني اللبيب، بينَ ابن هِشام والمُفسّرين، بابُ العينِ نَموذجًا - دراسة نحوية سياقيّة، وناقش الرابع حساب الجمّل بين العربية والعبرية، نماذج ومقارنات، وكشف الخامس أثر موقع التابع في ضبطه، وتتبع السادس القربة في ديوان (بائعة الرّبحان) للشّاعر عبد الرّحمن العشماوي, وأخبراً تعمق السابع ب النص الموازي في الرواية العربية (نماذج مختارة), وجميع الأبحاث مهمة، وتتميز بتنوع موضوعاتها؛ بين الأدبية والتاريخية والنحوية والتعليمية، إضافة إلى حداثة موضوعاتها وأصالتها.

والله ولي الهداية والتوفيق

رئيس هيئة التحرير أ.د. ماهر فؤاد الجبالي

Publication Conditions

- 1. Journal of Arabic Language and Literature is published quarterly by the Arab Institute of Science and Research Publishing. It is an international, specialized, indexed and reviewed scientific journal. Its international standard number is ISSN: 2790-7317.
- 2. Research papers will be received in either Arabic or English.
- 3. The journal publishes research, translations, book reviews, and summaries of theses in various fields of knowledge after being reviewed and approved.
- 4. The research must not have been previously published.
- 5. The researcher submits with the research an abstract in Arabic and another in English, provided that the summary does not exceed 300 words.
- 6. The researcher submits the research printed on A4 paper and edits the research to be published according to the following standards:
- Line spacing: 1.15
- Arabic font: 14 margins: 12 Font: Simplified Arabic
- English font: 12, margins 10, Times New Roman font
- The margins of the pages should be (2.5) on all sides
- Number of pages: should not exceed 25 pages.
- 7. The researcher writes his name, specialization, and affiliation only on the research cover.
- 8. The researcher's referencing style should be in accordance with the American Psychological Association (APA) system.
- 9. If one of the publishing conditions is not met; the editorial board of the journal may return the research to the researcher to edit it in accordance with the terms of publication in the journal.
- 10. After the research is initially approved by the editorial board, the research is sent for evaluation by two reviewers, and the research is published after the agreement of reviewers. If that there are amendments recommended by the reviewers as a

قواعد النَشْر

- مجلة علوم اللغة العربية وآدابها تصدر كل 3 شهور عن المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث، وهي مجلة علمية محكمة متخصصة دولية ومفهرسة ومحكمة ورقمها المعياري الدولي 7317-ISSN: 2790-3711
 - 2. تستقبل الأبحاث باللغتين العربية أو الإنجليزية.
- تنشر المجلة الأبحاث والترجمات ومراجعات الكتب وملخصات
 الرسائل العلمية في مجالات المعرفة المختلفة بعد تحكمها واقرارها.
 - 4. يُشترط في البحث ألا يكون قد نُشر سابقاً.
- أقدّم الباحث مع البحث ملخصاً باللغة العربية وآخر باللغة الإنجليزية على ألا يتجاوز الملخص 300 كلمة.
- 6. يُقدّم الباحث البحث مطبوعاً على ورق A4 ويحرر البحث المراد نشره وفق المقايدس التالية:
 - تباعد الأسطر: 1,15
 - حجم الخط العربي: 14 الهوامش: 12 الخط: Simplified Arabic
 - حجم الخط انجليزي: 12 الهوامش 10 الخط Times New Roman
 - أن تكون هوامش الصفحات (2.5) من كل الجوانب
 - عدد الصفحات: يجب ألا يزيد البحث عن 25 صفحة.
- 7. يكتب الباحث اسمه وتخصصه ومكان عمله على غلاف البحث فقط.
- تكون منهجية الباحث المتبعة في توثيق المصادر وفق نظام جمعية علم النفس الأمريكية (APA).
- 9. إذا تخلّف شرط من شروط النشر؛ لهيئة تحرير المجلّة أن ترد
 البحث للباحث ليقوم بتعديله بما يتفق مع شروط النشر في المجلّة.
- 10. بعد إجازة البحث من هيئة التحرير بشكل مبدئي يتم إرسال البحث للتقييم من قبل اثنين من المحكمين ويتم نشر البحث بعد موافقة المحكمين على ذلك. وفي حال وجود تعديلات يوصى بها المحكمون كشرط لنشر البحث يلتزم الباحث بإجراء التعديلات المطلوبة.
- 11. في حال قبول البحث للنشر يتعهد الباحث بإرسال نسخة الكترونية من البحث بعد إجراء التعديلات المطلوبة.
- 12. ترحب المجلة بنشر التعليقات والتعقيبات على أبحاث سبق نشرها في المجلة، على أن يتم تحكيم التعليقات المقدمة من اثنين من

condition for publishing the research, the researcher is committed to making the required amendments.

- 11. In the event that the research is accepted for publication, the researcher undertakes to send an electronic copy of the research after making the required amendments.
- 12. The journal welcomes the publication of comments and comments on research previously published in the journal, provided that the comments submitted by two reviewers, one of whom is the author of the research subject of the comment. If the comment was approved to publish the research author has the right to reply.
- 13. Researches sent to the journal will not be returned to their owners, whether published or not.
- 14. The researcher whose research was published shall be provided with one copy of the journal in which his research was published, and five extracts from the research.
- 15. The editorial board of the journal reserves the right to delete or abbreviate some pages, tables, words or contents; without prejudice to the basic research ideas: Provided that this is done in accordance with the journal's publishing style.
- 16. The researcher may not publish any scientific material from his research published in the journal without obtaining written approval from the editorial board.
- 17. All opinions expressed in this journal express the point of view of its authors without necessarily reflecting the point of view of the journal.

المحكمين أحدهما صاحب البحث محل التعليق وفي حالة إجازة التعليق للنشر في المجلة يعطى صاحب البحث الأساسي حق الرد على التعليق إن رغب بالرد.

- البحوث المرسلة للمجلّة لا تعاد لأصحابها سواء نشرت أم لا. .13
- يُزود الباحث الذي نُشر بحثه بنسخة واحدة من المجلّة التي نُشر .14 فها بحثه، وخمس مستلات من البحث.
- تحتفظ هيئة تحرير المجلّة بحقها في أن تحذف أو تختصر بعض الصفحات أو الجداول أو الكلمات أو محتوبات؛ بما لا يخل بأفكار البحث الأساسية؛ شريطة أن يتم ذلك بما يتلاءم مع أسلوب المجلّة في النشر.
- لا يجوز للباحث نشر أيّة مادّة علميّة من بحثه المنشور في المجلّة إلّا بعد الحصول على موافقة خطيّة من هيئة التحرير.
- جميع الآراء الواردة في هذه المجلة تعبر عن وجهة نظر أصحابها دون أن تعكس بالضرورة وجهة نظر المجلة.

Correspondence and Subscriptions should directed to the Editorial Manager Dr. Adel Ibrahim Ahmed

توجه جميع المراسلات والاشتراكات إلى مدير التحرير

الدكتور/عادل إبراهيم أحمد

هاتف/Phone 00972 - 56 - 9831045

M.Editor@AISRP.com البريد الإلكتروني/Email:

www.AJSRP.com الموقع الإلكتروني/Website:

Table of Content

فهرس المحتويات

Pages/ الصفحات	Research Title / عنوان البحث
11-1	A pragmatic study of directive speech acts in the cartoon "Sadaqa Rasoul Allah" Prof. Asem Hehadeh Ali, Prof. Mohammad Ahmad Alqudah, Mrs. Mawaddah Mohd Zaki دراسة تداولية لأفعال الكلام التوجيهية في الرسوم المتحركة "صدق رسول الله"
	الأستاذ الدكتور/ عاصم شحادة علي, الأستاذ الدكتور/ محمد أحمد القضاة, أ. مودة بنت محمد ذكي
24 - 12	Textual coherence in Surat At-Takwir Through a conscientious referral - A textual study Dr. Hamad Abdullah Hamad Al-Saif
	التماسك النصي في سورة التكوير من خلال الإحالة الضميرية — دراسة نصية
	الدكتور/ حمد بن عبد الله بن حمد السيف
35 - 25	The semantic orientation of the Qur'anic witness in Mughni al-Labib, between
	Ibn Hisham and the commentators, Bab al-Ain as a model
	A contextual grammatical study,
	Dt. Salman Saud Muslim Albalawi
	التّوجيهُ الدّلاليُّ للشاهدِ القرآني في مُغني اللبيب، بينَ ابنِ هِشامٍ والمُفسّرين، بابُ العينِ
	نَموذجًا - دراسة نحويّة سياقيّة
	الدكتور / سلمان بن سعود بن مسلم البلوي
49 - 36	Calculation of sentences between Arabic and Hebrew, models and comparisons
	Mr. Salameh Saleem Oudeh
	حساب الجمّل بين العربية والعبرية، نماذج ومقارنات
	أ. سلامة سليم عودة
67-50	The Influence of Followed Nouns
	Dr. Bahiya Ahmad Abdullah Daoud, Prof. Mohammad Ali Younos Rabba
	أثر موقع التابع في ضبطه
	الدكتورة / بهية أحمد عبد الله داود, الأستاذ الدكتور/ محمد علي يونس ربّاع
81 - 68	The Village in Al-Ashmawi's Diwan of (The Basil Vendor)
	Mrs. Mrwa Mokhtar Elgheity
	القرية في ديوان (بائعة الرَّيحان) للشَّاعر عبد الرَّحمن العشماوي
	أ. مروة مختار الغيطي
98 - 82	Parallel text in the Arabic novel (selected models)
	Mrs. Ahlam Maze Bakri*1, Co-Prof. Nadir Qasim1
	النص الموازي في الرو اية العربية (نماذج مختارة)
	أ. أحلام مازن بكري، الأستاذ المشارك / نادرقاسم